

Prólogo

Estos últimos años el mundo ha sentido los efectos de un modelo de desarrollo que se está globalizando, por un lado ha aumentado la disponibilidad de alimentos, mostrando que se puede alimentar a la población del mundo, pero por el otro lado, el modelo revela que el problema no es de disponibilidad sino el acceso y la calidad de los alimentos. A esta situación se suman los graves daños, que en algunas regiones se están volviendo, puntos de no retorno del modelo productivo sobre los recursos naturales, que en definitiva ponen en duda la sostenibilidad a corto plazo de los sistemas alimentarios.

En este número se ha tratado de poner en una mesa de debate, los diferentes problemas que la misma humanidad creó como la deforestación, la transformación de ecosistemas, el cambio climático, el incremento de las emisiones de gases de efecto invernadero y la adaptación climática. Así mismo, en el número se intenta ver cómo los alimentos y los cambios de patrones y hábitos alimentarios afectan a los consumidores, la crisis exacerbada por la pandemia y la guerra entre Ucrania y Rusia. En diferentes partes del mundo se puede ver que millones de personas, que son las menos responsables de la crisis, viven en contextos que se han vuelto altamente vulnerables.

De estos impactos desastrosos, ocasionados por el cambio climático y otros gravísimos problemas hablaron, una vez más, los líderes del mundo reunidos en la ciudad egipcia de Sharm El-Sheik el mes de noviembre de 2022, en la COP 27. Mientras ocurren estas conversaciones, de tan alto nivel, la mitigación de efectos dañinos, el financiamiento oportuno y el compromiso profundo y verdadero de los países, las empresas multinacionales y las poblaciones de países más desarrollados no se hacen efectivos, en todo caso, al ritmo en que la muerte se va llevando la vida.

Nuestro país, no está libre de que la pobreza extrema, el hambre y la malnutrición aumenten de continuar con el actual modelo productivo. Por eso, en razón de que los problemas deben resolverse antes de que arriben y se apoderen de las comunidades y de los seres humanos, se debe investigar, reflexionar, actuar, difundir información y lo más importante, actuar con políticas integrales desde el Estado.

En lo que la Universidad puede actuar de manera fundamental es en la investigación, la discusión y la difusión de datos y materiales que sean útiles

para la sociedad y para los gobiernos, sean locales, regionales o nacionales. Este es el objetivo del número 35 de *Estudios Bolivianos*, revista difundida semestralmente por el Instituto de Estudios Bolivianos de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la Universidad de San Andrés.

Los artículos que se ofrecen al lector en este número son de diversas temáticas ligadas a la alimentación y de diversos autores procedentes de distintas disciplinas. El propósito de esta mirada diversa es comprender la complejidad de los temas que atañen a este producto sin el cual el ser humano no puede sobrevivir: el alimento. Desde el análisis sobre el conflicto bélico en Europa entre Rusia y Ucrania y los efectos en la seguridad alimentaria mundial preparado por el representante de la FAO en Bolivia, Rodrigo Roubach. Los sistemas alimentarios en Bolivia del experto en desarrollo, Dr. Marcelo Collao. La producción agropecuaria en Bolivia y el sistema alimentario frente a factores externos de otro especialista y docente investigador del Postgrado en Ciencias del Desarrollo CIDES de la UMSA, Dr. Jorge Albarracín. Hasta diversos trabajos sobre las experiencias en el propio país. La importancia de la agricultura familiar en la alimentación boliviana de la Dra. Roxana Liendo; el impacto de los agrocombustibles, el impulso del agronegocio e implicancias medioambientales, productivas y sociales de Miguel Crespo de PROBIOMA, Santa Cruz. Los avances del Registro del patrimonio alimentario realizado por MIGA en un artículo de Leslie Salazar; la propuesta de modelos de Sistemas alimentarios centrados en los valores e intereses de los consumidores, difundidos en otros países y recientemente adoptados en Bolivia por algunos grupos, artículo de Ariel de la Rocha y sus colegas. Finalmente, un tema de reflexión sobre las nuevas líneas de discusión sobre la relación alimentos / alimentación y salud del Dr. Roger Carvajal, médico biólogo de la UMSA.

Esperamos que este conjunto de trabajos concite la atención de los lectores y las instituciones y los estimule a discutir, o continuar las investigaciones. Esa es la finalidad de este documento elaborado desde la universidad para la sociedad.

Dra. Beatriz Rossells
Directora del IEB

Dr. Jorge Albarracín
Coordinador del doctorado
en Ciencias del Desarrollo

MBA Marcelo Collao
Especialista en desarrollo rural